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ВСТРЕЧА 3 

СЕРДЦА, КОТОРЫМ БРОШЕН ВЫЗОВ 

1. 

В этой главе мы открываем чуткость Бога, который бросает нам вызов и при этом страстно 

желает выслушать нас. Пережитые нами поражения, страдания... настолько ценны для Него, 

что Он готов опустошить Себя, чтобы принять их и преобразить в историю жизни. 

   Лк 24, 17 – 19  

   А Ён сказаў ім: «Пра што гэта вы размаўляеце паміж сабою?» I яны спынiлiся, 

поўныя смутку. Адказваючы, адзiн з iх, па іменi Клеопа, сказаў Яму: «Ты, адзін з 

тых, хто прыйшоў у Ерузалем, і не ведаеш, што там сталася ў гэтыя дні?» Ён 

спытаў іх: «Што?»  

И это говорит Он – Тот, кто был в центре всего, что произошло! Вместе со своими учениками Он 

путешествовал по всей Галилее, уча и проповедуя Благую Весть Царства Божьего. В течение трёх лет 

своего служения Иисус не переставал открывать нам Лик милосердного Бога. Он был отвергнут 

фарисеями и учителями закона. Его народ так и не смог понять Его послания, и в конце концов Он 

был распят на кресте. Итак, Тот, Кто был в центре всех этих событий; Тот, Кто знает сердца людей; 

Кто знает, что такое боль и разочарование – Он подходит к двум ученикам и спрашивает их: «О чём 

вы говорите, идя дорогою? Что произошло?». 

Иисус мягко вмешивается, ставит себя на их место. Своими вопросами Он побуждает их задуматься, 

возможно, пойти дальше, заглянуть за пределы событий. И когда Он подходит, когда вмешивается, 

делает это вовремя и своим способом. Он знает нужный момент, Он знает, как это сделать.  

Он подходит к ним, не навязываясь. Он хочет выслушать, войти в их внутренний мир, увидеть, как 

они воспринимают происходящее. Он терпелив, Он замедляет свой шаг и идёт в их темпе. 

Этот текст со всеми его деталями приглашает нас присоединиться к ученикам на пути в Эммаус, 

открыть для себя путь Иисуса и поразмышлять над ним. Наша жизнь – как отдельной личности, так и 

супружеской пары – это своеобразное путешествие. Мы идем по жизненным тропам и глазами веры 

пытаемся увидеть Иисуса, сопровождающего нас по дороге жизни. Это Он проявляет инициативу, 

приближаясь к нам, особенно в самые болезненные моменты. Он находится в самом сердце нашей 

жизни, чтобы утешить нас. 

 Бог отношений 

Когда наши сердца ослаблены, отягощены и сбиты с толку, наш Бог ожидает, что мы будем говорить 

с Ним о повседневных событиях, о том, что нас беспокоит, что тяготит наши сердца, что тревожит нас 

лично, в наших семьях, в нашем окружении, в мире. Часто мы говорим себе: «Но ведь Бог всё знает, 

зачем же с Ним разговаривать?» И мы изолируемся от Него, сами того не зная. Мы не осознаём, что 

наш Бог хочет быть в динамичных отношениях с нами. Наш Бог – это Бог отношений. Он открывает 

диалог (Он вошел в сад с желанием поговорить с Адамом и Евой, истории об Аврааме представляют 

нам встречи как отношения, постоянно возобновляемые в ходе многочисленных диалогов). Наши 

отношения с Богом – это отношения, в которых Он общается с нами как друг. Он совершенно не 

похож на Всемогущего или вечно гневающегося, чей гнев необходимо смягчить. Он Тот, Кто не гасит 

тлеющий фитиль, Тот, Кто выходит навстречу заблудшей овце, Кто подходит к самарянке и начинает 

с ней глубокую беседу. 

Отношения с нашим Богом подразумевают, что в них есть пространство для нас. Он предлагает нам 

пространство для самовыражения, для беспрепятственного обращения к Нему. Мы существуем для 

Него. Наши слова, наши крики... Он хочет их услышать. Мы драгоценны в Его глазах.  

Клеопа сказал: «Ты один из пришедших в Иерусалим». Это одна из тех позиций, которые мы можем 

принять по отношению к Божьему вмешательству в нашу жизнь: воспринимать Его как «чужака», 
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который ничего не знает, который не замечает событий нашей жизни. Мы отталкиваем Его от себя, 

ограничиваемся собственным восприятием окружающего мира. Нам трудно смотреть на события Его 

глазами (мы рассмотрим этот аспект наших отношений с Богом в главе 5). 

 На пути доверия  

Наша жизнь – это путешествие к полноте доверия. Тот, кто говорит, что сохранять доверие легко, 

просто витает в облаках. Мы все живём в непрерывной духовной битве за сохранение веры и доверия. 

Наша духовная жизнь была и всегда будет борьбой, поскольку зло окружает нас, подстерегает, а 

иногда даже атакует нас изнутри. Но это не должно нас пугать, потому что мы никогда не будем 

брошены на произвол судьбы, мы не сироты. Мы пребываем не в какой-то случайной жизни, 

потерянные в небытии. Мы – творение, любимое, желанное и спасённое кровью Агнца. Агнца 

Божьего, который отдал Себя из любви, чтобы вознести нас к святости. Так давайте же не будем 

бояться ежедневной духовной битвы, которая в итоге станет источником роста и путём к обращению.  

 Упорство, ежедневная борьба 

«Если Бог за нас, кто против нас?» (Рим 8, 31). С какими бы испытаниями мы ни сталкивались, если 

мы отдаём своё сердце и жизнь Иисусу, мы можем быть уверены, что зло в конце концов отступит. 

Наша вера — это прежде всего встреча с Живым Иисусом, Который идёт вместе с нами. Идёт не по 

дорогам Иудеи, как было 2024 года назад, а здесь и сейчас – сегодня. Когда мы доверяем этой Любви, 

уже действующей в наших сердцах и жизнях, мы исцеляемся. 

 Господь – Пастырь мой: я ни в чём не буду нуждаться 

Самый известный из псалмов, называемый Псалмом Давида (Псалом 22 (23)), даёт нам прекрасный 

образ пастуха, который заботится о своих овцах и даёт им покоиться на злачных пажитях... В отличие 

от других животных овцы слабые – они не могут защитить себя зубами или когтями... не бегают 

быстро, не могут зарыться в землю, чтобы спрятаться, или забраться на дерево, чтобы спастись от 

хищника. Они не могут найти себе пищу без пастуха, который их направляет. Наш Пастырь знает 

наши человеческие слабости. Он знает каждую из Своих овец по имени. Красоту этого псалма 

подчёркивает одна маленькая деталь. В нем не говорится, что Господь – просто пастырь или чей-то 

пастырь, но «пастырь мой». «Водит меня» к водам тихим, подкрепляет «душу мою», «направляет 

меня» на стези правды ради имени Своего... Этот псалом по-прежнему актуален, он обращён ко мне, 

к тебе, к каждому из нас. 

2. А что с нами, сегодня… мы призваны к смирению 

Давайте ощутим Его близость, давайте почувствуем Его любовью. Давайте учиться познавать Его, 

любить Его и следовать за Ним, быть к Нему как можно ближе. Нас может вдохновить опыт многих 

мужчин и женщин, которые однажды встретили Христа на своём пути. Он вошёл в их жизнь, осветил 

и преобразил её. Они позволили Ему завоевать себя и вознести к неслыханным высотам. Они стали 

живыми факелами любви, потому что видели, как на них покоится взгляд бесконечной Любви. Есть 

тысячи и тысячи святых и мучеников, известных и неизвестных, пожертвовавших ради Него всем: 

деньгами, властью, человеческой любовью... А Его любовь продолжает расти и захватывать 

человечество на протяжении веков.  

Быть христианином совершенно не означает следовать череде законов и запретов. Напротив, быть 

христианином – значит встретиться с личностью Иисуса, Который питает меня Своим живым Словом. 

Наша сегодняшняя трагедия заключается в том, что мы упускаем эту личную встречу с Иисусом. Мы 

не знаем Его, потому что не созерцали Его глубоко, с любовью. Давайте последуем примеру апостолов. 

Они созерцали Христа до такой степени, что уподобились Ему. Они не ходили на курсы и не сдавали 

экзамены. Призванные Им, они последовали за Ним, находились с Ним в постоянной близости.  

Бог доступен для встреч, и у Него есть свои способы встречи с каждым: молитва, созерцание, 

размышление, чтение Слова, таинства, Месса, природа, произведения искусства, иконы. Готовы ли 

мы встретить Его также и на встрече экипы, во время «Сядем вместе»? 

Святая Тереза из Лизье писала своей сестре, которая испытывала трудности в духовной жизни: «Ты 

пытаешься взобраться на гору святости, но Бог хочет встретить тебя у подножия, в плодородной 

долине смирения». Господь даёт мне понять, что хочет встретить меня не на воображаемой горе – не 
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в социальных сетях, где я улыбаюсь во весь рот, и не во сне – а в моей реальной, повседневной жизни 

(со мной настоящим). Его любовь не зарабатывается, её можно только принять. Он любит меня не 

потому, что я хороший, а потому, что Он Добрый и Милосердный. С другой стороны, я могу потерять 

веру, если перестану часто встречаться с Ним. Мои личные отношения, как и любые дружеские узы, 

нуждаются в подпитке, в постоянных встречах. Иногда я понимаю, что не могу рассчитывать только 

на свои силы, но и на общину, которая ободряет и поддерживает меня. И каждый из нас заново 

открывает свою веру, встречаясь с Богом и открывая Ему своё сердце. 

3. Наша жизнь в супружестве 

Наши отношения в паре могут разрушаться из-за «вредных загрязнений», которые постепенно и 

коварно приводят к непониманию, разочарованиям и страданиям. В конечном итоге они угрожают 

гармонии наших отношений и разрушают ее. Совместные изучение и размышления над ними могут 

направить нас на путь исцеления.  

 Атмосфера грусти или монотонности в наших отношениях. 

 Безразличие к чужим проблемам, радостям, интересам или работе. 

 Редкие комплименты или редкий взгляд восхищения супругом (-ой). 

 Молчание между нами, изоляция, «холодные» периоды в отношениях. 

 Все меньше внимания, доброты и нежности между нами. 

 Ревность, чувство незащищенности. 

 Раздражение, упреки, обиды в повседневной жизни. 

 Недостаток совместных проектов и мероприятий. 

 Ощущение, что другие понимают вас лучше, чем супруг/супруга. 

 Критика, резкость, сарказм, недосказанность, оскорбления. 

 Постоянное желание сбежать от реальной жизни в одиночку или вместе, например: экраны, 

алкоголь, наркотики, успехам в работе, спорте, в иных обязательствах и т. д. 

А что, если мы позволим себе вдохновиться близкими, личными отношениями с Богом, чтобы 

построить наши отношения как пары? Наши отношения, основанные на глубокой любви, сотканы и 

развиваются благодаря небольшим повседневным заботам. Мы можем сделать паузу, чтобы 

поразмышлять о различных подходах, которые могут усилить любовь в нашем супружестве и в нашей 

семье. Поблагодарить супруга за оказанную услугу, даже если она кажется незначительной и обычной, 

простить и попросить прощения, даже если речь идёт о незначительной провинности... Это лишь 

несколько примеров, но наша жизнь полна и другими. Благодарность, прощение, супружеская 

молитва, диалог о наших планах и нуждах друг друга – все это питает отношения, делает их нежными 

и живыми. 

 

 «Пожалуйста»: произнесение этого слова создает тактичные, вежливые отношения в паре и 

позволяет избежать доминирования и господства. 

 «Спасибо»: благодарность смягчает отношения, показывает умение ценить друг друга и 

порождает желание сделать ответный шаг. 

 «Прощение»: просьба о прощении предотвращает разрушение отношений из-за старых обид. 

 «Господи»: совместная молитва сближает, стирает повседневные конфликты и приводит к 

гармонии наши желания. 

 «Только мы вдвоём»: совместное времяпрепровождение необходимо для того, чтобы найти 

себя и восстановить дыхание. 

 «Какие потребности?»: Потребности каждого из нас постоянно анализируются и 

корректируются, чтобы найти правильный баланс. 

 «Какие проекты?»: это могут быть как личные проекты одного или другого, так и совместные. 

Возможность обсуждать и планировать будущее вместе – это источник взаимного счастья и 

удовлетворения. 
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А. Чем делится с нами отец Каффарель:  

«Как часто любовь между супругами, привязанность между родителями, ослабевает именно потому, 

что мы забываем питать и углублять её? Наша человеческая любовь требует встреч, диалога, моментов 

сердечной близости. Это жизненно важно. То же самое происходит с любовью к Богу, которая увядает 

в душе христианина, если он не выделяет ежедневно время на встречу со своим Господом, на диалог, 

близость, другими словами – на молитву. Это не менее жизненно важно. Когда кто-то говорит: «И как 

же мне найти время на молитву?» – я задумываюсь…Если еда – это жизненная необходимость, то 

молитва – это жизненная необходимость?». 

 Присутствие Христа, который бросает нам вызов 

Размышление из книги Генри Нувена «Дорога в Эммаус: Размышление о евхаристической 

жизни»: 

«По дороге в Эммаус Иисус явил Свое присутствие через слово, и это присутствие преобразило 

печаль в радость, а плач в танец. Именно это и происходит в каждой евхаристии. Слово читаемое или 

произносимое хочет ввести нас в Божье присутствие и преобразить наши сердца и умы. Мы часто 

думаем о слове как о призыве пойти и изменить свою жизнь. Но полнота силы слова не в том, как мы 

применим его в своей жизни после того, как услышим, а в его преображающей силе, производящей в 

нас свою божественную работу в момент слышания». 

В. Свидетельство 

Отец: Через пять лет после свадьбы у нас родился второй ребенок, мальчик, которого мы назвали 

Джалал. Через 6 месяцев мы обнаружили, что он отстаёт в развитии. На одном из осмотров педиатр 

предупредил нас, что есть задержка в росте, что внешне он нормальный, но его поведение и развитие 

замедлены для шестимесячного ребенка. Однако стоит подождать, пока малышу исполнится 12 

месяцев, чтобы сделать МРТ.  

Мать: Доктор посоветовал нам начать специальную терапию, которая будет необходима ему на 

протяжении всей жизни, включая психомоторику, физиотерапию, трудотерапию и логопедию... 

Когда Джалалу было девять месяцев, мы начали проходить сеансы психомоторики. Когда ему 

исполнился год, как нам рекомендовали, мы провели МРТ головного мозга. 

Получив результат рентгена, мы оба были в состоянии шока. Чувства, которые я испытывала, были 

смешанными: печаль, гнев – гнева на Бога, тревога, сомнения... У меня было много вопросов и личных 

упреков: что я сделала не так, почему наш ребенок такой? Я пребывала в состоянии разочарования и 

отрицания. На протяжении долгого времени всё, что я могла делать с Джалалом – это сопровождать 

его к врачам и в центры для различных процедур. Врачи говорили нам, что нет другого выхода, кроме 

как проводить все эти процедуры. Кроме того, было трудно найти компетентных врачей и 

специализированные центры поблизости к нашему дома. Со временем я начала испытывать чувство 

беспокойства за свою старшую дочь Софи, которая подрастала. Я должна была присутствовать в её 

жизни, в школе, в дружбе и во всем, что она любила делать. Иногда я одновременно присутствовала и 

отсутствовала, но старалась как можно чаще быть с ней, хотя бы мысленно. 

На этом этапе жизни мне также помогло наше участие в Движении Equipes Notre-Dame. В тот период, 

когда мы узнали о состоянии Джалала, мне было трудно смотреть в глаза действительности. Я никому 

об этом не говорила, даже нашим товарищам из экипы. Мне было трудно признаться перед всеми, 

потому что я боялась их жалостливого взгляда, я чувствовала, что жалость уничтожит меня. На одной 

из встреч нашей экипы я не хотела говорить на эту тему, но вдруг почувствовала себя спокойно, 

открыла свое сердце и рассказала о Джалале и его состоянии. 

Реакция членов нашей экипы была неописуемой. Они несли нас в своих молитвах, постоянно 

молились за нас. Они были рядом, пока мы не обрели состояние спокойствия и не провели несколько 

безмятежных дней. Это было прекрасное чувство, и мне хотелось бы дать свидетельство, чтобы весь 

мир знал, насколько Движение Equipes Notre-Dame было и остаётся неотъемлемой частью нашей 

жизни. 

Отец: Когда мы узнали о состоянии Джалала, это было очень трудное время для нашего супружества 

и для нашей семьи. Лично я, как отец, не скрываю, что пережил те же вопросы и чувства, что и моя 
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жена: печаль, разочарование, тревогу... Я спрашивал себя: что мы сделали не так, чтобы это случилось 

с нами? Как мы сможем позаботиться о Джалале? Станет ли он в будущем просто обычным мальчиком? 

Кто поможет нам? Сможем ли мы помочь ему развиваться на протяжении всей его жизни? Особенно 

потому, что врачи сказали нам, что он будет в таком состоянии еще долгое время. Я понимал, что 

жизнь несправедлива, и мы не знали, откуда возьмем силы, чтобы жить дальше. Я всегда говорил жене: 

давай сделаем то, что должны, будем сопровождать его на лечении, заботиться о нём, бесконечно 

любить его, создадим баланс между заботой о нём и заботой о нашей дочери, а в остальном будем 

полагаться на Бога. Бог обязательно поможет нам. Мы уповали на Господа, потому что Он всегда 

рядом с нами. 

Я должен был помочь жене преодолеть кризис, который она переживала. Мы хотели родить третьего 

ребенка, но сложность ситуации не позволяла жене даже думать о нём, а мне на него открыться. Позже 

мы открыли, что Господь действительно присутствовал и шёл с нами, хотя мы не ощущали Его 

реального присутствия. Он действовал необыкновенным образом, давая нам достаточно поддержки и 

сил, чтобы принять состояние здоровья и медицинское обслуживание Джалала. У нас также были 

финансовые трудности, сопровождавшие всю эту ситуацию. Стоимость лечения была высокой, но все 

разрешалось само собой, как по волшебству. 

Мы также заметили, что, когда один из нас находился в сложном эмоциональном или духовном 

состоянии, второй, с Божьей помощью, продолжал этот нелегкий путь. Поэтому мы всегда были полны 

спокойствия и мужества, чтобы продолжать вместе ухаживать за Джалалом. Так было вчера, так есть 

сегодня, будет завтра и до бесконечности. Вся семья подверглась испытанию, но это испытание 

научило нас лучше жить любовью в нашей семье и помогло осознать, что безусловная любовь важнее 

самой проблемы. Каждый раз, когда мы любим сильнее, этот дар и радость навсегда остаются в наших 

сердцах. 

С. Молимся вместе 

Псальм 22  

Пан — пастыр мой, ні ў чым не буду мець нястачы, Ён дазваляе спачываць мне на зялёных пашах.  

Да водаў спакойных вядзе мяне, Ён душу маю пажыўляе.  

Накіроўвае мяне на сцежкі справядлівасці дзеля Імя свайго.  

Калі нават пайду далінай смяротнага ценю, не буду баяцца зла, бо Ты са мною.  

Тваё жазло і Твой посах мяне суцяшаюць.  

Ты стол для мяне накрываеш на вачах маіх ворагаў;  

намашчваеш галаву маю алеем, келіх мой перапоўнены.  

Сапраўды, дабрыня і міласэрнасць Твая будуць са мною ва ўсе дні жыцця майго,  

і пасялюся я ў доме Пана на доўгія дні.  

3. Вопросы для деления в супружестве. 

1. Осознаём ли мы, как важно поддерживать и заботиться о качестве наших супружеских отношений? 

Какие конкретные шаги мы хотим предпринять, чтобы достичь большей гармонии? 

2. Как мы можем помочь друг другу углубить наши отношения с Богом и позволить Ему занять 

главное место в нашей жизни, в наших решениях, наших ориентирах? 

4. Вопросы для деления на встрече экипы. 

1. Поделитесь личным или супружеским свидетельством о личной встрече с Господом на вашем 

жизненном пути. Внимательны ли мы к знакам Его присутствия? Замечаем ли Его появление, 

когда Он приходит на встречу с нами? 

2. К каким изменениям мы призваны в результате нашей встречи с Ним? Каковы плоды нашего 

обращения, которыми мы готовы поделиться с другими? 
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Дополнительный материал. По следам Международной встречи в Турине. 

Марина Марколини (1961 г.р.) – доцент итальянской литературы в Университете Удине (Италия). В 

2014 году она начала посещать курсы в Теологическом институте Сан-Дзено в Вероне. С 2009 года 

сотрудничает с отцом Эрмесом Рончи в программе Rai Uno «A sua immagine» в качестве соавтора. в 

последнее время Марина обратилась к религиозной поэзии, исследуя взаимосвязь между духовностью 

и поэтическим языком.  

КОММЕНТАРИЙ к ЛК 24, 15 – 18 

«И когда они разговаривали и рассуждали между собою, и Сам Иисус, приблизившись, 

пошёл с ними. Но глаза их были удержаны, так что они не узнали Его. Он же сказал им: о 

чём это вы, идя, рассуждаете между собою, и отчего вы печальны? Один из них, именем 

Клеопа, сказал ему в ответ: неужели Ты один из пришедших в Иерусалим не знаешь о 

происшедшем в нём в эти дни?» 

Ученики из Эммауса: экзегеты (толкователи) объясняют, что это могли быть два друга или, возможно, 

пара. Я иду с ними и слушаю их боль. 

Мы недостаточно часто задумываемся о факте, который является основной реальностью 

христианской веры: она рождается из травмы, самой страшной, которую пережили верующие всех 

вероисповеданий – креста. 

Невообразимая травма: Бог позволил себя убить. Вместе с Иисусом на кресте умирает мечта об 

искупленном, исцелённом человечестве, мечта о братстве и всеобщей любви, самая большая мечта. 

Великое дело, уничтоженное за несколько часов допросов, пыток и беспощадной казни. 

Вокруг этой мечты сформировалась небольшая община учеников, живая община, хотя и не лишённая 

внутри себя непонимания и конфликтов. 

Этим женщинам и мужчинам пришлось пережить крах их надежд. Они стали свидетелями насилия 

над невинным человеком, глаза которого ясные и добрые, как у ребенка. 

Сильная и высокомерная власть плюнула в лицо Иисусу, в лицо человеку, показавшему истинное 

человеческое лицо.  

А потом кровь Его нежных рук, Его ног, прибитых к дереву. Тех рук, которые проявляли такую заботу 

и нежность, тех неутомимых ног, которые всегда были в пути, чтобы нести слово жизни, объятия 

любви, в том числе самым далёким и самым отверженным. 

Все это у друзей Иисуса перед глазами и в сердце: ужас и невыразимая боль, запечатлённые в их 

памяти несмываемыми кроваво-красными буквами. И они чувствуют пустоту, страшную, как бездна, 

из-за отсутствия Иисуса. 

Ошеломленные, дезориентированные, испуганные ученики расходятся или замыкаются в себе. 

Пространство вокруг них сжималось из-за их страхов и разочарований. Широкие пространства, к 

которым приучил их Рабби из Галилеи, который обошёл небо и землю на спине осла – теперь не более, 

чем воспоминание. 

География их сердца внезапно стала узкой, и, как следствие, их восприятие действительности также 

сузилось. 

От цели, которая казалась так близко – обещанного Им Царства Божия – они оказываются 

отброшенными в непонятные и тёмные глубины. Они ощущают себя как те, кто, отправившись в 

открытое море, полный энтузиазма от прекраснейшего приключения, вдруг почувствовал, что лодка 

разваливается под ногами. 

Двое из Эммауса – это два потерпевших кораблекрушение, которые дрейфуют, не имея направления. 

Они чувствуют, что их жизнь больше не имеет смысла. 

В течение этих трёх лет они растили свою мечту вместе с Иисусом, который вдребезги все разрушил. 

Этот учитель с мозолистыми руками, простой и в то же время таинственный, зажёг в них ту чудесную 

мечту: вместо нашей печальной истории, которая, кажется, постоянно повторяется – история насилия 

и издевательств, рабов и господ – Иисус распахнул перед ними горизонты нового неба и новой земли. 



Встреча 3. Сердца, которым брошен вызов 

7 
 

Он обещал царство любви, место, где лицо каждого человека ясно, как у ребёнка, а в руке не скрыто 

жало.  

Исцеленное человечество, сад, где жизнь расцветает и зреет, даёт себя, где нет врагов... 

Те, кто следовал за Иисусом, поверили Ему, потому что видели Его в деле. Они видели, как 

исцелялись больные, бедные страдающие люди, угнетённые телом и духом, возвращались на 

жизненный путь, возрождались. Они видели, как проститутки, ожесточённые цинизмом, плакали и 

возвращались к настоящей любви. Они видели, как закоренелые грешники, охотники за деньгами, 

бросали всё и посвящали себя опасной миссии – миссии галилейского учителя, преследуемого 

фарисеями. Они слышали, как преступники перед казнью произносили слова нежности... И видели 

мёртвых, которые оживают! 

Они верили, что это Божий человек, настолько Он способен был любить и давать жизнь: Сын 

человеческий и Сын Божий. 

Но вот этот Богочеловек, могущественный пророк, исцелявший умирающих и воскрешавший 

мёртвых, был убит! Человеческие руки уничтожили его. Точно так же, как уничтожают любую другую 

бедную человеческую жизнь. Таким же образом Иисус был подвергнут пыткам, бичеванию, изранен и 

убит. 

Власть осудила его, как подлеца, которого необходимо было устранить. 

Ученики разбежались, они испугались, все это было слишком для них, слишком непредсказуемым, 

сбивающим с толку. 

Мир обрушился на них. Земля ушла из-под ног. Падение в неизвестность. 

Невозможно остаться невредимым от травмы такого масштаба. Я представляю их потрясёнными, 

учеников из Эммауса, идущих вместе, чтобы ободрить друг друга и наполнить тишину словами, 

постоянно повторяемыми историями и вопросами без ответа, из-за страха молчания, из-за страха 

остаться в одиночестве перед лицом этой пустоты, этой бездны. 

Они шли из Иерусалима. Прочь, прочь из этого проклятого места! Далеко-далеко, пусть останутся 

там обломки мечты, воздушные замки!  

Бросить, вернуться, снова сузиться до размеров повседневной жизни, позволить себе увлечься 

мелкими ежедневными желаниями: больше хлеба, меньше усталости, чуть больше благополучия... И, 

может быть, кто знает, ожидать политического переворота, но не более того. 

Как ужасна боль утраты мечты. Как страшно осознавать, что надежды не сбудутся, что любовь 

умирает.  

Как жесток удар по сердцу, когда в очередной, уже в который раз мы видим, что победила нелюбовь, 

гордыня, несправедливость.  

 

Ты чувствуешь себя потерянным, одиноким. И тебе хочется наброситься на кого-то, на врага, но ты 

понимаешь, что разочарование, поражение – тоже твоё, тебя самого подвели, ты сам чувствуешь себя 

проигравшим.  

И ты понимаешь, что не любишь себя, что ты в отчаянии. Ты задаешься вопросом, имеет ли смысл 

твоя жизнь. 

В такие дни Иисус приходит в нашу жизнь. Когда мы идём назад, уходим по пути в Эммаус, который 

для нас является местом без надежды, местом разочарования, так называемого «реализма».  

Там, куда идём, знаем, что ничего нового не произойдёт, нам придётся принять мир таким, какой он 

есть, довольствоваться им и больше не мечтать.  

Мы больше не захотим поднимать глаза, смотреть вверх, мечтать о большом, потому что все рухнуло 

и обрушилось на нас. 

Жизнь вернётся к привычной суете, и мы сосредоточим свои желания на мелочах, будем смотреть 

вниз, чтобы не чувствовать себя в отчаянии.  

 

Ученики Иисуса: я чувствую, что эти двое похожи на меня.  

Похожи, потому что ступают по тем же следам моих поражений, моих разочарований, моего отчаяния.  
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Похожи, потому что спускаются в те же тёмные долины, входят в те же ночи, где, кажется, нет ни 

одного приветливого лучика света, придающего мужества. Только тьма и печаль, темнота и страх. И 

больше ничего.  

И тебе не терпится вернуться домой, закрыть за собой дверь и защититься от жизни, от её страшных 

атак.  

Но что-то происходит, неожиданная и, казалось бы, случайная встреча. На своём пути 

разочарованные ученики из Эммауса встречают незнакомца, которого они никогда раньше не видели... 

Первые слова Иисуса – это вопрос: «о чём это вы, идя, рассуждаете между собою?» 

Вслушайтесь в деликатность и одновременно иронию вопроса Иисуса, который делает вид, что ни о 

чём не знает, как будто Он незнакомец, пришедший неизвестно откуда. Они оба отвечают: «Неужели 

Ты один из пришедших в Иерусалим не знаешь о происшедшем в нём в эти дни?» Это равносильно 

тому, чтобы сказать: Ты что, не от мира сего?  

Это любопытно. Похоже, Иисус использует своего рода сократовскую иронию. То есть метод, 

которым пользовался философ Сократ, делая вид, что не совсем понимает, чтобы побудить ученика 

объяснить свое мнение таким образом, чтобы тот мог сам убедиться в том, что обоснований 

недостаточно.  

Иисус не задает вопросы наугад. Это Его метод, Его педагогика – обращаться к ученикам с вопросами. 

В Евангелиях приводится не менее 220 вопросов Иисуса.  

«Еврейская поговорка гласит, что вначале Бог создал вопросительный знак и вложил его в сердце 

человека» (Э. Рончи).  

В начале публичной миссии Иисуса, когда первые ученики начали следовать за ним, Его первый 

большой вопрос был: «Чего вы ищете?» (Ин 1, 38), и этот вопрос Иисус задает нам сейчас: «Чего мы 

ищем? Что нами движет? Чего я хочу? Моя цель?». 

Ведь это главная пружина того, что движет моей жизнью.  

Теперь, по пути в Эммаус, вопрос звучит иначе. Иисус спрашивает: «О чем это вы рассуждаете?» 

Он хочет услышать их интерпретацию событий, услышать, что они поняли о Его жизни и смерти на 

кресте. Для того, чтобы они задались вопросом и открыли новое понимание, более широкое, через 

события. 

«Форма вопросительного знака напоминает рыболовный крючок, который Евангелие опускает в нас, 

чтобы зацепить, завлечь, «выловить», поднять в воздух и обратить. Великий писатель Райнер Мария 

Рильке в «Письмах» к молодому поэту призывает собеседника «хорошо жить вопросами», не бегать 

сразу от двери к двери, от книги к книге, от учителя к учителю в поисках ответов. Любите вопросы, 

пусть они работают в вас, как зародыш» (Э. Рончи).  

«Когда у кого-то есть ответы на все вопросы, он показывает, что находится на неправильном пути..... 

Бог бесконечно превосходит нас, Он всегда удивляет.... Тот, кто хочет, чтобы все было ясно и 

определённо, претендует на овладение трансцендентностью Бога...» (GE 41). 

Иисус приближается к ученикам, и первым делом ставит перед ними знак вопроса.  

Давайте помнить об этом, когда нам кажется, что истина у нас в кармане. Ведь Иисус призывает нас 

всегда задавать вопросы, подвергать сомнению свою интерпретацию. Иисус, человек и Бог, – это 

великая тайна, которая всегда удивляет нас. 

 «Сам Иисус – это вопрос. Его жизнь и смерть задают нам вопрос о конечном смысле вещей, они 

задают нам вопрос о том, что делает жизнь счастливой. И ответ – это Он сам» (Э. Рончи).  

Как ученики из Эммауса выйдут из этого отчаяния?  

Их спасет немыслимое – взрыв изумления и новизны в глубине их сжавшейся сущности, 

возвращённой в нормальное измерение, к реальности фактов. 

Взрыв изумления от новизны происходит в самом сердце травмы, всех наших травм.  

«Для пессимизма достаточно констатации фактов, для оптимизма необходимо творчество» (Ф. 

Мернисси).  

А кто может быть более творческим, чем Бог?  
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Воскресение всегда здесь, чтобы сказать нам, что не может быть ни потери, ни муки, ни 

разочарования, настолько всепоглощающего и жгучего, что его нельзя преодолеть творчеством любви. 

«Это неожиданная новость – в нашем страдании скрыто благословение. Каким-то образом в наших 

слезах сокрыт дар» (Г. Нувен). 

Наша боль иногда ищет укромного места, чтобы зализать свои раны. Нужно дать ей время, нужно 

выплакаться, но давайте продолжим слушать, будем оставаться открытыми: Господь зовёт нас.  

Приди, говорит Он, приди, и Я открою тебе свет во тьме утраты, бесконечность в могиле твоих 

надежд. 

В слезах есть дар.  

В Евхаристии, этом огромном даре Иисуса, мы повторяем путь в Эммаус и встречаемся с Ним. Ведь 

именно об этом говорит нам Евхаристия: о нашей жизни. И она не только говорит с нами, но заботится 

о раненой и страдающей жизни. Она обновляет жизнь, празднует её, благословляет её.  

«Мы приходим на Евхаристию с сердцем, разбитым многими потерями, нашими собственными, а 

также всего мира» (Бр. Нувен). В Евхаристии мы произносим: «Господи, помилуй» – главное и всеобщее 

исповедание.  

Чтобы истолковать смысл этого предварительного покаянного акта, я хочу обратиться к великому 

поэту Данте.  

Его «Божественная комедия» – произведение, известное во всём мире, один из величайших мировых 

шедевров. А как она начинается? С того, что человек идет по темному лесу, не знает, куда идти, 

чувствует себя потерянным и очень напуганным:  

«Земную жизнь пройдя до половины…  

Я очутился в сумрачном лесу… 

Утратив правый путь во тьме долины…» 

Данте делает несколько шагов, чтобы выбраться из этой ужасной ситуации, и перед ним появляются 

три свирепых чудовища, готовых поглотить его: они – образ зла, которое находится внутри и вне его, 

в нём самом и в обществе. Данте парализован, он больше не может продолжать.  

Какие первые слова произносит Данте, парализованный страхом? «Miserere di me: спаси меня».  

Эти слова – просьба о помощи, не чувство вины, не унижение перед судьей, а просьба о помощи 

друга, который говорит: вытащи меня отсюда, посмотри, куда я попал. Это означает готовность 

принять помощь, принять любовь.  

«Господи, смилуйся!» означает: помоги мне, я не могу сделать это сам. Дай мне руку и выведи меня 

из моего тёмного леса, из моих кризисов. Обнови меня, а вместе со мной обнови и всех остальных, кто 

сейчас здесь, в этой церкви. Помоги нам всем вместе. Это означает «чувствовать Бога как живую 

личность, которая общается с нашей живой личностью».  

«Христос жив – наша Надежда и самая прекрасная Молодость этого мира. Всё, к чему бы Он ни 

притронулся, становится новым, наполняясь жизнью.  

Он в тебе, Он с тобой и никогда не уйдёт. Как бы далеко ты не отдалился, там ты найдёшь 

Воскресшего, зовущего тебя и ожидающего, чтобы начать сначала.  

Когда ты почувствуешь, что тебя старят грусть, обиды, страхи, сомнения или неудачи, Он будет там, 

чтобы вернуть тебе силы и надежду» (папа Франциск, CV, 1-2). 

 

 

 

 

 


